
如果说一个礼拜前，在刚刚战
胜奥恰洛夫后让朱毅激动得还觉
得有点不真实的话，那么经过这几
天的消化和回味，他开始慢慢恢复
了平静，“不管是单位同事还是平
时一起打球的朋友，都向我发来了
祝贺，让我有一种获得了世界冠军
的错觉。”

其实如果不那么较真，这种想
法完全可以理解，因为他战胜的奥
恰洛夫的确在目前世界排名中位列
第一，并且在去年的多个世界公开
赛上，都有战胜中国选手的经历。

而朱毅作为一个上海业余民
间高手，能够获得与世界第一同台
竞技的机会，则要得益于本次在海
南举行的民间挑战赛这个平台。
据了解，本次明星挑战赛不设门
槛，不限国籍、性别、年龄、职业与
是否从事过专业训练，所有人均可
报名。主办方根据赛事的实际需
要以及每期参赛的职业选手的实
际情况，对数据库中的选手进行筛
选和审核。而朱毅作为在民间享
有知名度比较高的选手，获得了首
次参加擂台赛的机会。

对于参加本次比赛的初衷，朱
毅透露，“这个比赛的平台和模式
都非常新颖，所以我想来尝试一
下，再加上我在民间业余比赛中的
成绩比较突出，因此就非常荣幸地
入选了这第一届擂台挑战赛。当
然我来之前完全没有要战胜这些
国际顶尖选手的想法，主要还是抱
着学习的心态来交流交流。”

不过在抽签出来后得知自己
将面对奥恰洛夫时，朱毅坦言当时
的心情是既兴奋又紧张，“当时我
们中国这边派出了5名选手与欧
洲5名职业选手进行对垒，以抽签
的方式决定双方对手。当我抽到
奥恰洛夫时，第一反应是很紧张
的，毕竟和民间赛事不同，这种比
赛由于有世界球星的助阵使得现

场观众非常多，再加上对手实力这
么强，会打成什么样心里确实挺没
底的。”不过在紧张过后带给朱毅
的又有些许兴奋，“能够和世界级
球星同台竞技，对手又是当今世界
第一选手，这种机会千载难逢。我
不用去考虑结果，因为压力肯定是
在对方身上。”

而比赛的进程也确实挺出乎
朱毅的意料的，“一开始给自己的
目标是争取能咬住对手，毕竟尽管
让了3分，但实力的差距还是摆在
那，不想让自己输得太难看。不过
没想到自己能轻松拿下第一局。”

等到了决胜局在比分来到5：0
后，朱毅透露自己不是没有拿下这
场比赛的想法，“尽管提醒自己不
要去想，先打好每一分，不过在那
种局面下，想要完全做到心无杂念
是很难的。”正是有了这种心理上
的波动，让朱毅背上了想赢怕输的
包袱，一度被对手反超并率先拿到
赛点，不过好在最终朱毅顶住了压
力，连得两分拿下了最终的胜利。

细究赢球背后，朱毅坦言让3
分对于自己是一个非常大的优势，

“每局带着3：0的比分开局，意味着
允许自己有一些犯错的空间，这样
对手的压力就会变得很大。再加上
双方的实力其实并没有外界想象的
那么大，因为奥恰洛夫当初在看了
擂台赛选手的训练情况后，曾向组
委会提出是否能改成让1分，不过
没能获得通过。

至于今后是否还会参加这种
比赛，与更多的高水平职业选手较
量时，朱毅说道，“因为这是第一
届，主办方会优先考虑我们这种在
民间有点知名度的来帮助他们打
响这个头炮。但接下去的比赛可
能就很难再参加了，因为他们希望
能有更多不同的面孔出现在球迷
面前，因此随后会优先考虑那些之
前没参加过的选手。”
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朱毅以业余球员的身份战胜
世界第一奥恰洛夫，震动了整个乒
乓球圈，关于职业和业余差距到底
有多大的问题也再一次被搬上了
台面。不久之前，韩寒便写过一篇
文章，叫做“我也曾对这种力量一
无所知”，通过自身的亲身经历告
诉外界“专业”和“业余”之间存在
着不可逾越的鸿沟。

然而朱毅作为一个民间高手
能够战胜奥恰洛夫，除了对手每局
让3分之外，还有另一个很重要的
因素便是这个业余选手其实并不

“业余”。“尽管现在我已经工作五
年了，但在之前我其实一直都在专
业队训练，所以应该算一名退役的
专业选手。”

“我从六岁开始便接触乒乓
球，因为当时我身体不是很好，父
母希望我能通过乒乓球锻炼从而
增强体质，没想到后来发现我在这
方面还有一些天赋，打得不错也取
得了一些成绩，所以就一直坚持下
来。”从上海中学读高中到华东理
工大学毕业，朱毅多次斩获世界中
学生比赛冠军，以及全国中学生、
大学生比赛的冠军。

在此期间，朱毅也在曹燕华
乒乓球学校进行了两年专业训
练，并与许昕一起同吃同住同训
练。对于国家队，他也曾憧憬过，
只是可惜最终由于种种原因，没
能如愿。

在坊间有一种说法是最初由
于朱毅当时体型比较胖，所以被没
能入选国家队。不过其本人予以
了否认，“主要当时竞争比较激烈，
除了许昕之外，和我这种水平相当
的在全国有太多太多。而且也许
你平时打得不错，但到了选拔赛、

队内赛的时候由于紧张没有发挥
好，都会导致不能入选，所以因素
有很多。”

尽管没能圆国家队的梦想，但
朱毅也曾为郭焱、李晓霞等国家女
队当过陪练，那也是他离国家队最
近的时候。

不过是金子总会发光，在从专
业队退役之后，朱毅在业余联赛的
圈子走出了一条属于自己的道
路。在上海举办的民间乒乓球比
赛，如果有朱毅参加，那其他选手
只有争第二名的份。在日前结束
的新民晚报红双喜杯迎新春乒乓
球公开赛，朱毅所在的俱乐部实现
甲组团体赛三连冠，他个人夺得甲
组男单冠军。在乒超赛场，有“得
马龙得天下”的说法，而在上海的
业余赛场，便有“得朱毅者得天下”
的说法。毕竟除了年龄偏大，身材
略发福，朱毅的实力跟国乒选手并
没有太大差距。

能取得如此突出的成绩，绝不
仅仅是靠吃过去的老本，尽管目前
工作繁忙，但他依然保持着一定的
训练量和比赛，“一般每周我都会
去我的母校上海中学训练两次，每
次练2个小时。陪我练的都是学
校里的师弟，同时我也会给他们一
些指导。”当然仅仅靠训练是不够
的，“周末的时候，我经常还受邀去
外地比赛，就这样一直保持着比较
好的竞技状态。”

虽然这意味着，一年到头，朱
毅基本没有什么休息时间，但他坦
言非常享受目前的状态，“打球不
但能锻炼身体，还能跟以前的队友
联络感情，同时还能赚些奖金，一
举三得，我觉得这是目前最为幸福
的事情。”

战胜世界第一奥恰洛夫

这个“业余”乒乓球手并不“业余”
尽管距离战胜世界第一奥恰洛夫已经过去了

一周的时间，但当朱毅回想起这段经历，兴奋之情
依然溢于言表。这位来自上海的民间高手，书写下
了业余乒坛的一段传奇，不过在了解其练球经历之
后，便会发现这场胜利来得其实也没有那么“意
外”。 青年报见习记者 蔡创

再忆胜利回味无穷

这个业余选手并不“业余”


